

# VIAJE A LOS CAMPAMENTOS DE REFUGIADOS SAHARAUIS

“La supervivencia en los campamentos saharauis depende de la ayuda humanitaria”.

**POR JUAN A. VALLÉS Y  
M<sup>a</sup> VICTORIA COLLADOS**

## Viaje a los Campamentos de Refugiados Saharauis

**A** propuesta del colectivo de estudiantes saharauis en la Universidad de Zaragoza (Lefrig) nos desplazamos durante 3 días en abril de 2016 a los campamentos de refugiados saharauis en Tinduf (Argelia), con el fin de conocer su situación y explorar posibles colaboraciones en el ámbito de la Cooperación en Salud Visual. Un miembro del colectivo nos acompañó en todo momento durante el viaje y en nuestros desplazamientos por los campamentos.

### LOS CAMPAMENTOS SAHARAUIS

Los saharauis viven dispersos entre su tierra originaria (bajo ocupación marroquí desde 1976) y países vecinos como Mauritania, Malí y sobre todo Argelia, a la espera de un referéndum de

autodeterminación propuesto ya en los años 70 por las Naciones Unidas. En los campamentos de refugiados de Tinduf, situados al sudoeste de Argelia en la parte más inhóspita del desierto del Sáhara, se encuentran acogidas unas 160.000 personas. Los campamentos están divididos en cinco distritos o *wilayas* que tienen los nombres de las ciudades más importantes del Sáhara Occidental: El Aaiún, Smara, Dajla, Auserd y Bojador. Cada *wilaya* está dividida en 6 o 7 municipios o *dairas*, y cada *daira* en cuatro barrios. Existe una carretera que comunica las *wilayas* con la ciudad argelina de Tinduf.

A pesar de que el pueblo saharauí lleva ya 40 años viviendo como refugiados en estos campamentos las condiciones de vida en ellos continúan siendo precarias. En su mayoría carecen de agua corriente, solo recientemente dispo-

nen de luz eléctrica gracias al uso de placas solares y las viviendas son en su mayoría de ladrillos de adobe o jaimas de lona. En octubre de 2015 unas lluvias torrenciales provocaron graves inundaciones con importantes daños en muchas de ellas.

La administración en los campamentos (y en el territorio del Sáhara Occidental no ocupado por Marruecos) es ejercida por la República Árabe Saharaui Democrática (RASD) proclamada en 1976. En 1982 la RASD fue admitida como estado miembro de la Organización para la Unidad Africana y, desde entonces, más de 70 países la han reconocido como estado. La capital administrativa de la RASD es Rabuni, donde se encuentra la presidencia, los ministerios, los distintos servicios de protocolo y los demás servicios públicos de la RASD.

### LA AYUDA HUMANITARIA

La supervivencia en los campamentos saharauis depende de la ayuda humanitaria. Organismos internacionales y ONGs centran sus esfuerzos en proporcionar ayuda en forma de alimentos, medicamentos y material escolar, a través de la formación o la organización de campañas de sensibilización sobre la causa saharauí en sus países de origen. La alimentación diaria de los refugiados en un hábitat donde producir alimentos es algo prácticamente imposible, no sería factible de no ser por las donaciones de los diferentes países, que el Programa Mundial de Alimentos de Naciones Unidas se encarga de repartir. Esta ayuda humanitaria se ha visto fuertemente afectada

en los últimos años por la crisis económica y es cada vez más reducida a medida que la atención mediática sobre el conflicto saharauí disminuye.

En España el programa de cooperación más conocido es el denominado "Vacaciones en paz", que cuenta con la participación de más de 300 asociaciones que organizan la recepción de 7.000 a 10.000 niños entre ocho y doce años para una estancia de dos meses de verano con una familia española en régimen de acogida. Este programa permite a los niños saharauis escapar de los duros meses de verano en el desierto, experimentar otra vida fuera de los campamentos, mejorar su nivel de Español, aprovechar los beneficios de la sanidad española así como de una adecuada nutrición y, al mismo tiempo, llamar la atención y sensibilizar a la población española sobre el conflicto.

A pesar de la ayuda humanitaria que desde hace varios años prestan las ONGs y varios organismos internacionales, la atención sanitaria en los campamentos continúa siendo deficitaria. Esto se concreta en la carencia de infraestructuras y equipos, así como de medicamentos y de profesionales sanitarios especializados, entre muchos otros aspectos. La estructura sanitaria está organizada en atención primaria en los dispensarios de *daira*, atención secundaria en los hospitales regionales de cada *wilaya* y atención terciaria o especializada en el Hospital Nacional de Rabuni y, para los militares, en el Hospital Mixto de Bol-la.

### EL PRIMER DÍA

El primer día de nuestra visita conocimos el pabellón de Oftalmología del Hospital de Rabuni,

**“Los saharauis viven dispersos entre su tierra originaria y países vecinos”.**

**Wilaya de Smara.**

Fotografía cedida por los autores.



# Viaje a los Campamentos de Refugiados Saharauis



Vivienda de adobe tras las inundaciones de Octubre de 2015.

Fotografías cedidas por los autores.

**“A pesar de que el pueblo saharauí lleva ya 40 años viviendo como refugiados en campamentos, las condiciones de vida en ellos continúan siendo precarias”.**

acompañados del optometrista responsable del Departamento de Oftalmología del Ministerio de Salud Pública. Este hospital es el de mayor envergadura de la RADS, dispone de dos quirófanos perfectamente equipados donde se realiza todo tipo de intervenciones quirúrgicas, aunque su uso depende básicamente de la presencia de las comisiones quirúrgicas extranjeras. Precisamente, durante nuestra visita estaba pasando consulta y poniendo a punto el quirófano del pabellón una comisión de Médicos del Mundo con la que habíamos coincidido en el aeropuerto de Argel. Dos veces al año, Médicos del Mundo desplaza una comisión oftalmológica con el objetivo de brindar atención quirúrgica y consultas oftalmológicas y formar al personal de salud local. Los responsables de la comisión mostraron su interés en una posible colaboración acogiendo alumnos de cuarto del Grado en Óptica y Optometría en alguna de las comisiones que se desplazan a los campamentos.



Recinto del Hospital de Rabuni.



Consulta oftalmológica de la expedición de Médicos del Mundo en el Hospital de Rabuni.

## Viaje a los Campamentos de Refugiados Saharauis



Taller de montaje en la óptica de Smara, Hospital de Bachir (arriba) y lentes y monturas donadas para el montaje de prescripciones (abajo).

Fotografías cedidas por los autores.



A continuación nos dirigimos a conocer las instalaciones del Protocolo de Rabuni, donde se encuentran los alojamientos de los cooperantes de las distintas ONGs. A raíz del secuestro de tres expatriados en octubre del 2011, las autoridades saharauis han extremado las condiciones de seguridad en los campamentos, ejerciéndose un mayor control de los movimientos de los cooperantes y un aumento de medidas de seguridad (vigilancia, muros) alrededor de los protocolos. También el desplazamiento desde el aeropuerto de Tinduf hasta los campamentos se realiza con vehículos de escolta, primero argelinos y después del Polisario.

Por la tarde visitamos la Escuela de Enfermería de la Universidad de Tifariti. La universidad se fundó en 2012 con la ayuda y solidaridad de numerosas universidades europeas, africanas y latinoamericanas con el fin de dotar de un centro de enseñanza superior al pueblo saharauí. En la entrevista con el Director de la Escuela de Enfermería se comentó la posibilidad de establecer una colaboración con la Universidad de Zaragoza para la impartición de cursos específicos de especialización en Optometría para los estudiantes que cursan la especialidad de Enfermería Pediátrica.

Finalmente visitamos la biblioteca en Smara de la red Bubisher. Se trata de un proyecto de cooperación iniciado por voluntarios españoles en 2008 a partir de un bibliobús para los niños saharauis. Este autobús/biblioteca iba de campamento en campamento y de escuela en escuela con el fin de mantener un servicio de préstamo de libros para la comunidad saharauí, complementando el estudio de español y creando espacios de lectura, escritura y comunicación. El nombre del proyecto viene de que Bubisher es el pájaro más modesto pero a su vez más alegre del desierto. Actualmente, además de tres bibliotecas-bus ambulantes se han construido bibliotecas en tres campamentos que están atendidas por trabajadores saharauis.

### EL SEGUNDO DÍA

El segundo día empezamos visitando el Centro Castro de educación especial en Smara. En él conviven niños con diversos grados de discapacidad a los que se les ayuda a mejorar su autonomía y reciben formación para desarrollar diversas actividades con el fin de que puedan llegar a valerse por sí mismos en el futuro.

En paralelo a la parte "oficial" del viaje disfrutamos de la hospitalidad de la familia de nuestro compañero de viaje, Khalil, en la que nos "adoptaron" durante tres días. Aprendimos cómo se puede vivir con los medios imprescindibles, a aparcar tus prisas compartiendo la ceremonia del té y a qué saben un buen número de las partes del camello.

Asimismo comprobamos que los saharauis, a pesar de las duras circunstancias en las que viven, son personas alegres. Asistimos a una de las numerosas fases en las que se divide el ritual de una boda, rebotante de risas, música y en la que destacaba el animado colorido de la ropa de las mujeres y las niñas.

Aprendimos también la importancia que tienen las mujeres en la vida saharauí. En muchas familias el padre se encuentra en otro país trabajando o forma parte del sistema militar, por lo que el peso de la familia y de la casa cae en la mujer. La mayor parte no dispone de trabajo fuera de los campamentos, pero son muchas mujeres las que ayudan en los ayuntamientos y en los dispensarios de las dairas. Se debe destacar también que el origen bebere del pueblo saharauí y el efecto que tuvo la colonización española sobre la

## Viaje a los Campamentos de Refugiados Saharauis

Desde Smara, desierto a través y sorteando manadas de camellos, nos dirigimos al Hospital Mixto El Bol-la, donde se dispone de una consulta de Optometría y un taller de montaje convenientemente equipados gracias a donaciones de ONGs de diversos países. También visitamos la óptica de Smara en el recinto del Hospital Bachir, en la que se dispone también de un taller de montaje.

Esa tarde nos entrevistamos con el Ministro de Salud Pública de la RASD. En la entrevista nos confirmó su apoyo a cualquier actividad que decidiéramos emprender en relación a la formación y cooperación en Salud Visual.

### EL TERCER DÍA

El tercer día de nuestra visita era viernes y, por lo tanto, festivo al tratarse de un país musulmán. Aprovechamos a hacer algu-

nas compras antes de que cerrasen todas las tiendas, con el fin de que puedan desplazarse los hombres que las atienden a la mezquita a asistir al rezo colectivo semanal.

Por la tarde fuimos recibidos por el Ministro de Educación de la RASD. El Frente Polisario ha hecho de la educación una prioridad en los campamentos de refugiados (en especial de las niñas) como lo evidencia un índice de alfabetización del 95%. También ha construido escuelas de primaria y secundaria en los campamentos y ha organizado el bachiller, la educación uni-

**“El Frente Polisario ha hecho de la educación una prioridad en los campamentos de refugiados”.**



Fiesta en una boda saharauí.

Fotografías cedidas por los autores.



versitaria y los estudios de postgrado en países amigos como Argelia, Cuba, Libia y Siria.

Un aspecto que merece la pena destacar es el orgullo con el que los saharauis mantienen el Español, a pesar de la indiferencia de las autoridades españolas. El idioma oficial en los campamentos es el Árabe, siendo el Árabe Hassanía el dialecto más común. Como segundo idioma los alumnos de primaria y secundaria aprenden español gracias a la presencia de maestros cubanos y a los materiales donados por ONGs españolas.

En la reunión el Ministro nos comentó la necesidad de realizar un estudio de las condiciones de iluminación en las aulas de los colegios, ya que consideran que no son las adecuadas y que pueden repercutir en la salud visual de los niños. Con la colaboración de Ingenieros Sin Fronteras, tenemos previsto abordar este estudio y proponer soluciones que permitan corregir esas deficiencias.

Juan A. Vallés y M<sup>a</sup> Victoria Collados

Dpto. de Física Aplicada  
Facultad de Ciencias.  
Universidad de Zaragoza

sociedad tradicional determinan que las mujeres saharauis disfruten de unas condiciones que no tienen otras mujeres musulmanas en cuanto a la igualdad entre hombres y mujeres en su presencia en sitios privados y públicos o en sus derechos de participación política.

El viaje, aunque breve, y además de una experiencia muy gratificante a nivel humano, nos ha servido para conocer la situación en los campamentos saharauis con vistas a establecer colaboraciones con la participación de alumnos de cuarto curso y egresados del grado de Óptica y Optometría. La visita sirvió para ponernos en contacto con las dos principales organizaciones españolas que colaboran allí en el campo de la cooperación en Salud Visual: Médicos del Mundo y Ojos del Mundo. Ambas están interesadas en una posible participación de alumnos en las comisiones desplazadas a los campamentos. Durante la visita pudimos ver las consultas de Óptica de tres hospitales y un par de talleres de montaje de gafas, donde personal saharauí realiza las labores de optometrista con material donado. Finalmente ha servido para conocer de parte de las máximas autoridades de la RASD algunas otras de sus necesidades, que pueden dar lugar a futuros proyectos de colaboración con la Universidad de Zaragoza.